

mieux supportés, il faut citer le lait, les gelées, le consommé américain, etc.

Enfin si l'enfant se nourrissait tout à fait insuffisamment par l'estomac, il faudrait recourir aux lavements avec 3 ou 4 cuillerées de peptone, données 3 fois par jour. Ils sont bien mieux tolérés qu'on ne pense généralement.

Aux vomissements se joint souvent

la diarrhée qui peut d'ailleurs exister sans eux, diarrhée catharrale, qui a une très grande tendance à passer à l'état chronique et contre laquelle il faut diriger les moyens employés en pareille circonstance. Il importe beaucoup de l'arrêter parce qu'elle est pour les petits malades une cause d'épuisement très active. Dr ARCHAMBAULT.

## LE TRAVAIL DES ENFANTS DANS LES MANUFACTURES

UNE délégation, composée de plusieurs directeurs d'une filature de coton, s'est rendue l'autre jour auprès de l'honorable Premier de la province de Québec, pour lui demander d'amender l'acte concernant le travail, de manière à ce qu'il soit permis d'employer dans leurs manufactures des enfants au-dessous de 14 ans.

La raison donnée est la rareté de la main-d'œuvre dans certaines localités.

La question est à l'étude et réponse sera faite à la prochaine session à Québec.

Nous nous permettons de dire au gouvernement qui nous régit : vous allez répondre, non ! et voici pourquoi.

Le développement normal de l'homme ne peut se faire que d'après certaines lois ; on ne peut enfreindre ces lois impunément.

Que faut-il pour assurer la croissance naturelle de l'enfant et faire de cet être frêle d'aujourd'hui le citoyen fort et vigoureux de demain ? Il faut respecter

ces lois. Quelles sont-elles ? Nous allons le voir.

La vie peut être partagée en trois époques bien distinctes : la première, époque de croissance, la deuxième, époque stationnaire, la troisième, époque de décrépitude : dans cette dernière l'homme est irrésistiblement entraîné vers la terre, dit Victor Hugo, — mais nous n'avons à nous occuper ici que de la première, époque de croissance.

• L'époque de croissance s'étend jusqu'à vingt et un ans : avant cet âge, l'homme est enfant ; la loi le prive de sa liberté, et la patrie le trouve trop faible pour en faire un soldat.

L'homme se cultive comme une plante ; tous les deux ont besoin d'air, de lumière, d'éléments nutritifs, et d'une *direction physique* qui assurera la conservation du type primitif.

La plante dans l'obscurité se penche avidement vers le soleil pour boire ses rayons ; si elle en est complètement privée, elle s'étiole ; ainsi en est-il de l'homme.